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! ! ! !本报讯（记者 乐梦
融）主题为“让消费爱上艺
术”的 !"#$上海艺术博览
会前天落幕。组委会透露，
本届艺博会观众人次与成
交量再次刷新历史纪录。
据统计，本届艺博会

观众人次超过 %万，为历
届最高；成交量突破 !&##

上海艺博会的纪录，增长
了 #&&&万元，达 #'(亿元
人民币，创历史新高。
本次艺博会有所突破

并非偶然。先是组委会推
出“补墙”概念，拉近了艺
博会与普通民众的距离；
参展画廊也更注重艺术品
普及，在推出收藏和投资
级作品同时，还推出诸多
万元以下的作品。此外，艺
博会期间，不少艺术家推
出“抽奖”活动，将自己价
格昂贵的作品通过娱乐形
式让大众收藏。
上海艺博会主办方对

今年的成果有些出乎意
料：“今年整个艺术品市场
行情低迷，所以在开展前，
我们设定的心理目标是观
众人次和成交量与去年持
平，但没有想到今年人气爆棚，成
交火爆。”主办方认为，今年的参
展画廊更务实，专业和普及并重，
重视基础群体的消费能力。很多
画廊也反映，不少客户从以前只
关心升值空间大小，到如今强调
自己是否喜爱，可见艺术品消费
市场日趋成熟。

“漂浮”久了想“回家”
———昨访《国之当歌》中聂耳扮演者石倚洁
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!石倚洁在!国之当歌"中

扮演聂耳 本报记者
郭新洋 摄

! ! ! !昨天深夜，本届艺术节闭幕大
戏《国之当歌》演出结束后，扮演聂
耳的石倚洁离开东方艺术中心，没
有与来看演出的父亲一起回到不远
的张江镇家里，而是独自前往虹桥
二号航站楼附近的酒店住宿。今天
一早，他就要飞到北京，赶到国家大
剧院参加罗西尼歌剧《意大利女郎
在阿尔及尔》的排练。

发现秘密
昨晚演出前，在东艺后台见到

石倚洁时，他正摆出演奏小提琴的
姿态。聂耳会拉琴，《国之当歌》里
有演奏动作。石倚洁不会拉琴，装
模作样地摆姿态，他觉得缺少真实
感。为了这个细节，他请乐队的演
奏员进行反复指导，直到大家说
“比演奏家还像演奏家”后才作罢。
得知他最近在北京和上海之间来
回奔波，问他“累不累”？他有点答
非所问：“年初到现在，第 ##部歌
剧了，还有很多音乐会，几乎没有
停过。”上个月，他在威尼斯凤凰歌
剧院排演《爱的甘醇》，疲劳加上感
冒，嗓子突然失声，让他一下子有
点担心起来。
过去仗着自己年轻，从来没有

找过专业医生，这次托人到意大利
一位著名声带专家的诊所去治疗，
虽然检查出来只是充血之类的小问
题，噤声三天就很快恢复了，但专家
的一句“天啊，我从来没有见到这么
短的声带”，道出了他成为优秀男高
音的一个秘密。

听劝改唱
声带短，意味着唱男高音具有

得天独厚的生理条件。今年年初，石
倚洁主演上海交响乐团的威尔第歌
剧《弄臣》，他演唱著名咏叹调《女人
善变》时，走着、坐着、躺着都能轻松
地把高音唱得十分华丽。虽然这些
天很疲倦，甚至还在服用意大利专
家为他配的药，但昨晚听他在《国之
当歌》中的演唱，一旦进入高音部
分，歌声如在云端激越飘荡，最后的
《义勇军进行曲》更是唱得回肠荡
气。这次他被检查出声带短，让记者
想起一段往事。#&多年前，石倚洁
曾拜廖昌永为师学习男中音，当时
他虽也能唱出浑厚的歌声，但正处

于变声期，廖昌永发现了他唱男中
音的发声瓶颈，认为他改唱男高音
更合适，还主动联系魏松来教他，后
来他出国学习，放假回沪时也还经
常请教魏松。声带短不宜唱男中音，
如果不是廖昌永当时提醒，也许石
倚洁在歌唱道路上就停止不前了。

拥有实力
不过，拥有天赋并不一定能成

为优秀歌唱家，石倚洁凭着自己的
努力，拥有了歌声中出色音乐性、高
贵气质和良好语感的实力，如今已
牢牢站稳欧洲歌剧舞台。今年 )月，
石倚洁在意大利罗西尼歌剧节上被
评选为“世界三大罗西尼男高音”。
!&&*年，他参加全欧洲青年演员选

拔夺得第一，在成为第一位登台罗
西尼歌剧节的中国歌唱家后，也每
年接到这个歌剧节的邀约。而他唱
歌剧时无可挑剔的意大利语，都是
凭着模仿和钻研自学而成的，他甚
至还唱过捷克语、俄语歌剧。本月底
在国家大剧院主演《意大利女郎
在阿尔及尔》后，他还要到法国

图卢兹国家歌剧院演出法语歌剧，
这个著名歌剧院已与他签了连续三
年的合同。这位长着典型亚裔面孔
的上海“)& 后”还是意大利凤凰歌
剧院、圣卡罗歌剧院、博洛尼亚歌剧
院等抒情男高音歌剧的首选演员。

常被折磨
不过，在石倚洁的心目中，在国

外演得再多，都是一种“漂浮”。前几
年在国内毫无知名度的石倚洁，如
今接到国内剧院和文艺团体的邀约
越来越多。上海交响乐团多次邀请
他参与音乐季和夏季音乐节演出，
作曲家叶小钢的每部作品都要为石
倚洁留下一个位置，国家大剧院甚
至让他每年任选一部歌剧担任主
演。但石倚洁还是希望有更多机会
回上海。昨晚，他对记者说：“我从小
在上海长大，父母都在上海。在外漂
流久了，常会有孤独感，想回上海的
念头把自己折磨得很痛苦。我非常希
望能把上海当作事业的基地，为上海
培养更多的声乐人才，为年轻人传授
歌剧经验，经常为上海听众演唱，也
能以上海歌唱家的身份，到全世界
去演出……” 资深记者 杨建国


